



Naar een geïntegreerd migratiebeleid,
dankzij het AMIF
Vers une politique de migration plus intégrée,
grâce au FAMI

POD MAATSCHAPPELIJKE INTEGRATIE
BETER SAMEN LEVEN
SPP INTÉGRATION SOCIALE
MIEUX VIVRE ENSEMBLE



Verslag online bijeenkomst OCMW's – *Rapport rencontre CPAS en ligne* AMIF 24 juni 2021 – 24 juin 2021

Présents: Lisa Asselman (POD MI-IS), Tom Anthuenis (POD MI-IS), Jeroen Barrez (POD MI-IS), Johan Maekelberg (OCMW Gent), Ann Devisschere (OCMW Gent), Umit Karanfil (OCMW Gent), Ibrahim Aguelmin (CPAS Liège), Judith Van Rooy (OCMW Antwerpen), Nauar Elfargani (OCMW Antwerpen), Alexandre Van Belle (CPAS Charleroi), Agnes Dubus (OCMW Brussel)

Excusés: Charlotte Tachelet (OCMW Antwerpen), Fatma Yildiz (POD MI-IS)

0. Introduction

Lisa souhaite la bienvenue à tous. La réunion aura lieu en ligne en raison des mesures sanitaires. Une traduction simultanée est assurée.

L'ordre du jour :

- Etats des lieux préparation programmation AMIF 2021-2027
- Feedback sur l'étude AMIF: Comment a été la collaboration avec l'équipe Thomas More ? Comment se sont déroulés les premiers entretiens?
- Etats des lieux des projets AMIF pendant le prolongement du confinement + retour septembre

I. Nouvelle programmation AMIF 2021-2027

Voir présentation AMIF (point 2). Les questions suivantes ont été posées après la présentation :

1) Les CPAS peuvent-ils proposer de nouvelles idées au SPP IS ?

Cela est certainement autorisé. Les premiers appels à projets du nouveau programme seront principalement une continuation des appels à projets du programme précédent, mais par la suite de nouvelles idées pourront être incluses dans d'autres appels à projets.

2) Les CPAS ayant actuellement un partenariat avec l'un des cinq CPAS, pourront-ils soumettre un projet ?

Oui, à partir de 2023 (lancement de l'appel à projets prévu en 2022) les projets pour les petits CPAS pourront également démarrer. Cela se fera dans le cadre d'un appel à projets distinct pour les CPAS de taille moyenne/petite.

3) Quelle est la durée des nouveaux projets pour les cinq plus grands CPAS ?

Le SPP IS a proposé au cabinet de lancer des projets d'une durée de 3 ans. Le cabinet doit encore donner son approbation (avant le 5 juillet 2021).

4) Le nouvel appel pour les cinq plus grands CPAS conserve-t-il l'option des partenariats ?

Oui, cette option sera retenue. Elle est optionnelle.

5) Les partenariats seront-ils maintenus sous la même forme ?

C'est possible, mais d'autres besoins peuvent être observés. Il ressort de la discussion avec les CPAS qu'il existe deux besoins :

- I. La nécessité des CPAS plus petits pour permettre aux bénéficiaires de commencer dans les projets AMIF des CPAS plus grands, et la nécessité d'intervision des équipes des CPAS plus petits.
- II. La nécessité pour les CPAS de taille moyenne/petite qui souhaitent soumettre un projet d'être encadrés/coachés afin d'élaborer une proposition de projet.

Le SPP IS propose d'organiser une petite concertation en août sur l'exécution des partenariats dans le nouvel appel à projets.

2. Feedback étude d'impact AMIF

Les CPAS ont constaté que le délai pour organiser les groupes de discussion était très court. Néanmoins, ils ont fait de leur mieux pour que les groupes de discussion et les entretiens aient lieu en juin.

En général, les CPAS sont satisfaits de la manière dont les groupes de discussion ont été organisés. Ils étaient également satisfaits du contact avec les chercheurs. Les membres du personnel des projets AMIF ont également ressenti une appréciation de leur travail lors des entretiens avec les chercheurs. Ceci était valorisant. Les bénéficiaires finaux (nouveaux arrivants) ont également été généralement satisfaits des groupes de discussion et ont également ressenti une appréciation des chercheurs pour leur contribution.

Pour l'organisation du deuxième groupe de discussion en octobre, le SPP IS a formulé la proposition suivante avec les CPAS le 24/06/2021 : pour le deuxième groupe de discussion, autant de participants que possible du premier groupe de discussion seront invités à revenir. Lorsque les personnes du premier groupe de discussion ne sont plus joignables, les participants qui ont commencé en septembre peuvent prendre leur place.

➔ **Les chercheurs ont accepté cette proposition le 29/06/2021.**

3. Etats des lieux projets AMIF – confinement

3.1 CPAS Charleroi:

- Les entretiens avec les bénéficiaires finaux continuent d'être menés individuellement et sur rendez-vous. Des ateliers numériques de groupe ont également été organisés.
- Une exception a été faite pour les volontaires du module bénévolat. Ce groupe peut se réunir en présentiel.
- Depuis le début du printemps, des sessions de groupe ont été organisées avec 3 participants et 1 formateur. Récemment, cela a évolué vers 5 + 1.
- Partenariat : la personne recrutée pour observer et mettre en œuvre un service d'activation sociale dans le CPAS de Binge n'a pas correctement rempli sa mission. Le CPAS de Charleroi a convenu avec le CPAS de Binge de ne pas prolonger le contrat de l'observateur. Alexandre va désormais travailler comme "coach" au sein du CPAS de Binge afin de mettre en place un service d'activation sociale.
- Pendant les vacances, une excursion dans les Ardennes est organisée avec les familles des bénéficiaires finaux (semaine entière).
- Les activités du groupe reprennent en septembre.

3.2 CPAS Liège:

- En mars, il y a eu un accord sur le règlement 3+1 pour les groupes à l'intérieur, mais en raison du 3ème lockdown à la fin du mois de mars, cela a été interdit à nouveau. Depuis mai, 6 personnes peuvent se réunir + 1 formateur. Les activités collectives ont repris mais en petits groupes.
- Récemment, des activités culturelles ont à nouveau été organisées.

3.3 CPAS Gand:

- En octobre 2020, le CPAS de Gand a reçu un accord de la ville de Gand pour organiser les activités de groupe selon le règlement de 4 participants + 1 formateur, à partir de juin cela peut devenir 9 + 1 formateur.
- Pour cette raison, le module VIA et le module MO ont été redémarrés. La session GO est toujours en attente. Les médiateurs interculturels sont toujours utilisés comme interprètes sociaux.
- En été, les activités sont à l'arrêt. Le module MO reprend en août, les autres modules (s'ils sont autorisés) commencent en septembre.

3.4 CPAS Anvers

- Les contacts individuels ont toujours lieu en présentiel.

- Après les vacances de Pâques, l'équipe du CPAS d'Anvers a commencé par des sessions de groupe en plein air.
- Depuis peu, l'équipe peut également se réunir avec un maximum de 5 personnes à l'intérieur. En raison du nombre limité de personnes, les sessions se déroulent toujours en plein air.
- À partir de septembre, l'équipe espère pouvoir recommencer à travailler normalement.
- Des activités de groupe ont également lieu pendant l'été.

3.5 CPAS Bruxelles:

- Le CPAS de Bruxelles a organisé les sessions de groupe en ligne. Depuis le mois de juin, des séances de groupe sont également organisées à l'extérieur.
- Depuis juin, la capacité des salles a également augmenté : 6+1. En conséquence, les grands groupes ont été divisés en petits groupes. Les animateurs organisent maintenant des activités pour 6 groupes. L'accompagnement est donc moins intensif qu'auparavant.
- En été, de petites activités culturelles sont organisées.

4. Varia

La prochaine réunion aura probablement lieu en septembre. Nous espérons que la réunion pourra être organisée en présentiel.

Johan Maekelberg, du CPAS de Gand, prendra sa retraite à la fin du mois de juin. Umit Karanfil reprendra ses tâches. Le SPP IS propose d'inviter Johan à la prochaine rencontre en tant que "invité spécial".